

# ESTRATEGIA PAÍS ECUADOR



**2023-2033**

# ÍNDICE

1. **medicusmundi** Federación y Estrategia general
2. **medicusmundi** Álava/Araba en Ecuador
3. Contexto Nacional y de zonas de intervención
4. Estrategia de Intervención: Objetivos y líneas de acción
5. Alienación con las prioridades de desarrollo nacionales
6. Coordinación con otros actores del sector
7. Seguimiento y evaluación del plan

# 1. **medicusmundi** Federación y Estrategia general

El trabajo de **medicusmundi** Álava/Araba en Ecuador se enmarca dentro de la Federación de Asociaciones **medicusmundi** España (FAMME). FAMME es una organización de solidaridad internacional, con personalidad jurídica propia, de carácter federal, no gubernamental, sin ánimo de lucro, que se declara independiente de los poderes públicos y de cualquier otra institución o grupo de interés de carácter económico, político o religioso, constituida sobre la base de asociaciones independientes.

## 1.1. Misión

**medicusmundi** existe para fomentar una cultura de solidaridad y compromiso ciudadano, con el objetivo de erradicar la pobreza y garantizar la salud como un derecho accesible para todas las personas. La federación y sus asociaciones ponen sus recursos y esfuerzos al servicio de su visión de futuro, creyendo en la posibilidad de una mejor distribución de la riqueza entre diferentes pueblos y culturas. Para **medicusmundi**, erradicar la pobreza no solo implica mejoras económicas que permitan una vida digna, sino también la capacidad de las personas para decidir sobre su propio destino, con los recursos materiales, ambientales y culturales necesarios para participar activamente en la

La organización defiende que los cambios necesarios deben ser generados por la ciudadanía en conjunto, promoviendo una cultura de solidaridad y compromiso ciudadano que logre la transformación social y un nuevo sistema de relaciones. Especializada en la atención sanitaria, **medicusmundi** defiende la salud como un derecho básico y trabaja para que este derecho sea una realidad para todos, sin importar el lugar de residencia, considerándola un bien público mundial. Con su experiencia en proyectos sanitarios y educativos, **medicusmundi** proclama que, mediante el esfuerzo conjunto de la ciudadanía e instituciones, es posible acabar con la pobreza y garantizar el acceso a sistemas de salud que aseguren el bienestar.

## 1.2. Visión

En **medicusmundi**, reclamamos el derecho a la salud para todas las personas y apoyamos a las comunidades más empobrecidas, destacando la equidad y universalidad de la salud. Este derecho incluye no solo atención sanitaria adecuada, sino también el acceso a agua potable, condiciones sanitarias, alimentos sanos, viviendas dignas y educación sobre salud en un entorno de paz.

Aspiramos a un mundo donde todos puedan desarrollar su máximo potencial de salud sin diferencias injustas entre grupos sociales, económicos, demográficos o geográficos. Nos centramos en eliminar desigualdades relacionadas con variables sociales y económicas mediante políticas públicas. Creemos que nuestra experiencia puede reducir la exclusión social del derecho a la salud y promovemos el acceso de todos a los organismos de toma de decisiones. Reconocemos que el mundo tiene suficientes recursos para proporcionar buena salud a todos, y para ello, debemos fortalecer los sistemas públicos.

Por ello, nos comprometemos a promover acciones destinadas a mejorar la cohesión social como forma de reducir la falta de equidad. Aspiramos a:

- Considerar la **equidad** como un elemento fundamental en la evaluación del progreso social.

- Mejorar la **eficiencia de los servicios públicos** y las políticas sanitarias equitativas e integrales, fortaleciendo los sistemas públicos de salud basados en la atención primaria.
- Crear **entornos saludables** que promuevan la buena salud de todas las personas.
- Garantizar el ejercicio efectivo de los derechos humanos, destacando **el derecho a la salud** como parte esencial de una vida digna.
- **Luchar contra la injusticia climática**, destacando que los países empobrecidos son los más afectados por el cambio climático y sus consecuencias en la salud.
- Ser una **ONGD de referencia** que responda eficazmente a las aspiraciones de cambio y compromiso solidario, defendiendo la salud como un derecho humano.

### 1.3. Valores

*medicusmundi* se inspira en un conjunto de valores que la caracteriza e impregnan sus aspiraciones y acciones facilitando la articulación entre sus miembros. Entre ellos:

- **Participación:** Se fomenta la participación activa y plural tanto en el Norte como en el Sur. Las asociaciones trabajan en equipo, promoviendo el consenso y la formación. Se construyen relaciones de partenariado basadas en la igualdad y el respeto mutuo.
- **Independencia:** La organización no está vinculada a grupos políticos, económicos o religiosos, promoviendo el respeto a la diversidad de opiniones y culturas mediante un diálogo abierto y sin prejuicios.
- **Integridad:** Se guía el trabajo con honestidad, transparencia y autocrítica, compartiendo información y promoviendo nuevas contribuciones para mantener la credibilidad.
- **Profesionalidad:** Compromiso con la seriedad y el rigor en las acciones, especializándose para responder eficazmente a las necesidades de las poblaciones desfavorecidas con calidad y eficiencia.
- **Pluralidad:** Se respeta y valora la diversidad política, religiosa y filosófica, buscando alternativas mediante la inclusión y aprovechando las potencialidades de todos para alcanzar los objetivos comunes.
- **Solidaridad:** Compromiso con la transformación social y la justicia global, mejorando las condiciones de vida de las sociedades más empobrecidas y promoviendo el ejercicio pleno de los derechos.
- **Transparencia:** Obligación de mostrar abiertamente todas las acciones realizadas para contribuir responsablemente a la misión de la organización, siendo receptivos a críticas externas y demostrando los resultados de manera clara y sencilla.

### 1.4. Líneas estratégicas generales y compromisos

Las líneas estratégicas de la Federación *medicusmundi* afectan directamente al diseño de este Plan Estratégico de *medicusmundi* Álava en Ecuador, por lo que se han tenido en cuenta en su elaboración. Son las siguientes:

- **Derecho a la Salud**
- **Derecho a la Igualdad**
- **Transformación Social**
- **Derecho a un Medioambiente Sostenible y lucha contra la Injusticia Climática**

Para conducir las acciones de desarrollo dentro de estas líneas estratégicas se han definido

cinco compromisos, que, del mismo modo, se aplican en el Plan Estratégico de *medicusmundi* Álava en Ecuador:

- **Armonización** con planes de desarrollo locales y nacionales.
- Compromiso con el fortalecimiento y el trabajo directo con la **sociedad civil**.
- Compartir y participar en **espacios de coordinación con organismos internacionales en el área de intervención**.
- Compromiso de **apoyar el proceso a largo plazo**.
- Compromiso con el **enfoque de Derechos Humanos**.

## 2. medicusmundi Álava/Araba en Ecuador

### 2.1. Recorrido

*medicusmundi Álava/Araba* está en Ecuador desde hace 25 años, centrando su trabajo en agua y saneamiento básico e incidencia en políticas públicas, fortaleciendo capacidades para el empoderamiento de lideresas comunitarias y en el ámbito productivo. Trabajo financiado principalmente por la Agencia Española de Cooperación al Desarrollo (AECID), Agencia Vasca de Cooperación al Desarrollo (AVCD), Diputación de Álava y Ayuntamiento de Vitoria-Gasteiz.

Su principal socia local, con la que comienza su trabajo en 1999 en zonas rurales andinas es el Fondo Ecuatoriano Populorum Progressio (FEPP). Junto a **FEPP**, el trabajo se ha centrado en contextos comunitarios rurales, posicionando las necesidades estratégicas y prácticas de estas en torno a sus derechos, en agendas políticas comunitarias.

Algunos de los principales proyectos desarrollados conjuntamente en los últimos años por *medicusmundi Álava/Araba* y **FEPP**, que presentan un enfoque sobre los Derechos de las mujeres, la equidad de género y el desarrollo económico basado en cadenas de valor han sido:

- En 2014, se ejecutó el proyecto “Exigibilidad y ejercicio de derechos del buen vivir con equidad de género en comunidades indígenas de Chimborazo y Cotopaxi” financiado por AVCD.
- En el 2015, se implementó el proyecto “Fortalecimiento de las capacidades organizativas, políticas y económicas de las mujeres, que promueven el ejercicio de sus derechos y la sensibilización de las autoridades locales en la provincia de Loja, Ecuador”
- En el 2016, se desarrolló el proyecto “Hayñikunata paktachichun - exigibilidad y ejercicio de derechos del buen vivir con equidad de género en la comunidad Manguila, San Gerardo (Provincia de Cotopaxi)”
- En el 2021, el proyecto “Fortalecimiento de los derechos a la salud, a la participación y autonomía económica de las mujeres de comunidades indígenas del sub trópico de Cotopaxi frente al COVID – 19”.

Este proyecto iniciado en la coyuntura del COVID-19 en 4 comunidades indígenas de Cotopaxi, se extiende hasta la actualidad ampliando el número de comunidades.

Promueve el fortalecimiento y empoderamiento de las mujeres y su rol como protagonistas del desarrollo local. Todo el proyecto contempla procesos de capacitación, asistencia técnica y fortalecimiento social con especial énfasis en los derechos de las mujeres.

*medicusmundi Álava/Araba* y **FEPP** han desarrollado conjuntamente más de una veintena de proyectos de montos que han oscilado entre los 50.000 y 500.000 €.

### 2.2. Zonas de intervención

Habiendo trabajado en los antecedentes en provincias de Loja y Chimborazo, que se podrían mantener en el tiempo en futuros proyectos, centramos el análisis de contexto, además del análisis nacional, en las zonas de proyección actual del trabajo: Cotopaxi, Azua y Sucumbios.



### 3. Contexto país y de zonas de intervención

#### A nivel nacional:

##### Contexto Demográfico y Localización Geográfica

Ecuador tiene una extensión de 283.561 km<sup>2</sup>, siendo el cuarto país más pequeño de Sudamérica y el décimo más poblado de América, con más de 17 millones de habitantes en 2020. Con una renta per cápita de menos de 5.600 \$USD y un Índice de Desarrollo Humano de 0.759, ocupa el puesto 86 de 189 países. El 50.4% de la población son mujeres; el 72% mestiza, 7% indígena, 7% afrodescendiente y 6% blanca. El 38% de la población es menor de 18 años.

La crisis en Venezuela ha aumentado la población desplazada hacia Ecuador, con 288.005 personas entrando en 2017 y aproximadamente 250.000 venezolanos permaneciendo en el país en 2018. También, más de 71.550 colombianos han sido reconocidos como refugiados en Ecuador hasta diciembre de 2021, con la mayoría reportando riesgos al regresar a su país.

##### Contexto Económico

Ecuador ha avanzado en inversión social en educación, salud y protección social, pero enfrenta retos como la reducción de la pobreza, la lucha contra la desnutrición infantil y la violencia de género. La economía ha sido afectada por la pandemia de COVID-19, cambios en el poder ejecutivo, desaceleración económica y la crisis del petróleo.

El sector servicios representa el 65.2% del PIB, el sector primario el 18.9%, y el secundario el 12.6%. Las exportaciones petroleras y de productos como banano y camarón son predominantes. La tasa de empleo bruto era 62.8% en diciembre de 2019 y 61.8% en marzo de 2022. La informalidad en el empleo aumentó del 46.7% al 51% y la tasa de desempleo subió de 3.8% a 4.8%.

##### Salud incluyendo COVID-19

El presupuesto de salud creció de 504 millones de dólares en 2006 a 4.163 millones en 2018, pero se contrajo después. La mortalidad materna y la desnutrición crónica siguen siendo problemas significativos. La pandemia de COVID-19 reveló la falta de políticas públicas fortalecidas en salud. Hasta diciembre de 2021, 13 millones de personas se habían vacunado, y 3.5 millones no.

##### Educación

Antes de la pandemia, 268.000 niños y adolescentes estaban fuera del sistema educativo, y 187.277 tenían rezago escolar. La pandemia exacerbó este problema, con aproximadamente 90.000 estudiantes adicionales fuera del sistema. Los retos incluyen aumentar el acceso al bachillerato para poblaciones indígenas y afrodescendientes, reducir la deserción escolar y mejorar la calidad educativa. Desde febrero de 2022, se retomaron las clases presenciales, presentando nuevos desafíos para la nivelación escolar.

Todo lo anterior de forma general y para un contexto a nivel nacional de todo el país. De forma más específica y concreta por las zonas de intervención el contexto lo ampliamos a continuación:



## Provincia de Azuay, cantón Pucará

### Contexto Demográfico y Localización Geográfica:

El cantón Pucará se encuentra en la cordillera occidental de los Andes Ecuatorianos, a 125 km de Cuenca. Tiene una altitud entre 200 y 4200 msnm, una extensión de 749 km<sup>2</sup> y una densidad poblacional de 12,94 habitantes/km<sup>2</sup>. La temperatura varía entre 18 y 26°C en la zona tropical, y entre 4 y 20°C en la zona de páramo y subtropical. Las precipitaciones anuales oscilan entre 750 y 1500 mm, con una nubosidad media de 5/8 y una humedad relativa de 90,4%.

Según el censo de 2022, Pucará tiene 9693 habitantes: 47.5% hombres y 52.5% mujeres. El 91.2% vive en áreas rurales. La población joven (19 a 29 años) representa el 27%.

### Contexto Social

#### Educación

El analfabetismo es del 12.1%, mientras que el analfabetismo digital es del 9.1%. El promedio de escolaridad es de 6.7 años. El 61.8% tiene educación básica, el 17.7% ha terminado el bachillerato y el 4.9% tiene formación superior. Hay 56 centros educativos con 2145 estudiantes matriculados.

#### Salud

El cantón cuenta con 7 centros de salud, pero carece de infraestructura hospitalaria adecuada, lo que obliga a los habitantes a trasladarse a otros cantones para emergencias. Las enfermedades comunes incluyen desnutrición crónica infantil, problemas respiratorios y enfermedades relacionadas con el clima. La escasez de medicinas y equipos es un problema recurrente.

#### Servicios Básicos

El 78.4% de las viviendas tiene acceso a agua por red pública, pero solo el 29.2% trata el agua para beber. El 93.5% trata sus residuos y el 82% separa los residuos orgánicos e inorgánicos. La cobertura eléctrica alcanza el 94.8%, pero solo el 25% de las viviendas tienen acceso a alcantarillado.

#### Cultural

Las expresiones culturales incluyen la minga, el trueque y la gastronomía local, como el cuy y productos derivados del maíz. El machismo y la propiedad de la tierra condicionan la participación comunitaria, siendo los hombres los principales propietarios y decisores.

#### Roles de Género

Las mujeres asumen la mayoría de las tareas domésticas y agrícolas, trabajando en promedio 12 horas y 48 minutos diarias. El 56% de las mujeres decide sobre los bienes en acuerdo con su pareja, el 19% decide solas y el 4% no puede decidir.

### Contexto político

El Gobierno Autónomo Descentralizado del cantón Pucará está compuesto por el Consejo Cantonal, presidido por el Alcalde y cinco concejales, y la Junta Parroquial de San Rafael de Sharug. Están en proceso de actualizar el Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial, alineado con los planes nacionales y los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030.

### Contexto Económico

El 64.5% de la población vive en pobreza por necesidades básicas insatisfechas. Los ingresos anuales promedio por familia son de \$2,341.00, cubriendo solo el 24.4% de la canasta básica. El 70.19% de la población económicamente activa se dedica a la agricultura. La migración juvenil y

temporal es común debido a la falta de oportunidades laborales locales, afectando principalmente a los hombres.

## Provincia Cotopaxi, Cantón Pangua

### Contexto Demográfico y Localización Geográfica:

El Cantón Pangua, creado el 1 de junio de 1938, es conocido como el “Paraíso Escondido de Cotopaxi”. Se encuentra al suroeste de la provincia de Cotopaxi, en las estribaciones occidentales de la Cordillera de los Andes, con una altitud de 100 a 3.600 m.s.n.m y temperaturas entre 10°C y 25°C. La distancia desde Latacunga hasta Pangua es de 117.5 km, y según el censo 2010, su población es de 21.965 habitantes.

### Contexto Social

#### Educación, Vías y Medios de Comunicación

La comunidad se comunica a través de una carretera de tercer orden y emisoras de radio. La migración es común, especialmente entre los jóvenes que buscan trabajo temporal en las ciudades o fincas costeras.

**Cultura:** Las comunidades pertenecen al pueblo Waranka, nacionalidad Kichwa, migrantes de Simiatug en busca de mejores oportunidades. La estructura social se basa en familias nucleares y ampliadas, y la autoridad es la Asamblea General de la Comuna. El Kichwa es el idioma materno, y el castellano se usa en espacios mestizos.

#### Organizaciones Sociales

Las comunidades tienen una organización tradicional bajo la ley de comunas, con un directorio elegido democráticamente. También existen organizaciones de mujeres que defienden sus derechos. Las Juntas Administradoras de Agua Potable (JAAP) y otros grupos sociales no legalizados contribuyen a la gestión comunitaria.

#### Servicios básicos

Estas comunidades tienen altos índices de pobreza y carencias en servicios básicos. La pobreza multidimensional en Cotopaxi (0,31) es superior al promedio nacional (0,19). Las principales enfermedades son parasitosis intestinal, faringitis aguda, y desnutrición crónica infantil (47%). Con un 94% de cobertura de agua en la zona urbana, pero en la rural, los sistemas de agua potable están dañados y el acceso a agua segura es limitado.

**Roles de Género:** Las mujeres, aunque realizan tareas no remuneradas del hogar, también contribuyen a la economía familiar.

### Contexto Económico

Las principales actividades productivas son la agricultura y ganadería. La tierra es de propiedad comunitaria y repartida en usufructo. Los cultivos principales son fréjol, mora y maíz, con ingresos mensuales promedio entre 266,75 y 372,25 USD. La preparación del terreno es manual debido a la topografía.

El mercado está dominado por prácticas de explotación de comerciantes locales. Los productos se venden en la comunidad. La relación con el mercado es desigual, con precios impuestos y anticipos con altos intereses.

### Mapeo de Actores Institucionales

En la zona están presentes actores institucionales como el GAD cantonal de Pangua, el Distrito de Educación, el Distrito de Salud Pangua-La Maná, y el Ministerio de Agricultura y Ganadería (MAG). Estos actores tienen competencias en la dotación de agua, salud, educación y apoyo técnico agropecuario.

## Provincia Sucumbios

### Contexto Demográfico y Localización Geográfica:

La provincia amazónica de Sucumbíos se sitúa en la frontera con Colombia, limitando al norte con Colombia, al sur con Napo y Orellana, al este con Perú y al oeste con Carchi, Imbabura y Pichincha. Tiene una extensión de 18.084,42 Km<sup>2</sup>, con una altitud que varía desde 2.200 msnm en la cordillera de los Andes hasta 240 msnm en la llanura amazónica. El clima es cálido y húmedo, con temperaturas entre 27 y 30 °C como máximo y 12 °C como mínimo.

Fundada en 1989, la provincia tiene 7 cantones y varias parroquias rurales. La capital es Nueva Loja, en el cantón Lago Agrio, y otras ciudades importantes son Shushufindi y Lumbaqui. En 2022, la población era de 199.014 personas, con un subregistro estimado del 15%. El 58% de la población tiene menos de 29 años, el 77,4% es mestiza, el 16,3% indígena, y el 6,3% pertenece a otras etnias. El 40,7% vive en zonas urbanas y el 59,3% en rurales.

### Contexto Social

#### Cultura:

Hay cinco nacionalidades indígenas: Kichwa, A'i Kofan, Siekopai, Siona, Shuar y Awá. Los Kichwa son la más numerosa con aproximadamente 26.000 personas. Los Shuar y Awá provienen de otras provincias. Los A'i Kofan, Siekopai y Siona son originarios de la provincia. La población mestiza proviene principalmente de Loja, Manabí y Los Ríos, y ha aumentado debido a la explotación petrolera y leyes de Reforma Agraria.

#### Relaciones de género:

Según un estudio de ONU Mujeres de 2019, el 66,3% de las mujeres han sufrido violencia física, sexual, psicológica, económica/patrimonial y gineco/obstétrica. En 2022, se registraron 19 feminicidios. La Federación de Mujeres de Sucumbíos, activa desde 1987, denuncia casos de violencia y ofrece refugio y educación a mujeres víctimas.

#### Problemas ambientales:

La industria petrolera ha generado contaminación, deforestación y pérdida de biodiversidad. Las empresas madereras y mineras, legales e ilegales, también causan graves impactos ambientales y violan derechos de campesinos e indígenas. La deforestación y los monocultivos, como la palma africana, son otros problemas significativos.

### Contexto Económico

La provincia fue pionera en la explotación petrolera en Ecuador en los años 70. Actualmente, sus principales campos petroleros están en fase de cierre. Las principales actividades económicas son la exploración y explotación petrolera, servicios asociados, y actividades agropecuarias en zonas rurales. La diversificación y rotación de cultivos y la ampliación de la producción pecuaria se iniciaron tras la plaga de la broca y el terremoto de 1987. En Shushufindi se han instalado agroindustrias relacionadas con la palma africana.

### Contexto Político

Históricamente, Sucumbíos ha enfrentado problemas debido a su ubicación fronteriza con Colombia y el tráfico de drogas. El "Plan Colombia" en 2000 aumentó la violencia con la presencia de grupos armados. Actualmente, es una de las zonas más violentas de Ecuador, con una fuerte presencia militar debido a su situación fronteriza y la coyuntura nacional. Los riesgos afectan gravemente los derechos humanos básicos.

## 4. Estrategia de Intervención: Objetivos y líneas de acción

### Líneas estratégicas

En función de los retos que plantea el contexto en las zonas de intervención determinadas para el siguiente periodo, se establecen las siguientes líneas estratégicas de [medicumsundi Álava/Araba](#) en Ecuador:

#### Desarrollo

La larga trayectoria en el trabajo con FEPP refuerza la continuidad en la estrategia de desarrollo fundamentada principalmente en la promoción de las capacidades locales de la población sujeto de los proyectos. Todas las intervenciones llevadas a cabo en esta línea estratégica se han adecuando y lo seguirán haciendo a las características de las comunidades con las que se ha trabajado, han contribuido y contribuirán a la promoción de los derechos humanos, al empoderamiento de las mujeres, a la igualdad de género y a la mitigación de los efectos del cambio climático. Han sido inclusivas a través de la participación de todas las personas, comunidades, organizaciones y autoridades públicas implicadas.

#### Emergencia y Acción Humanitaria.

Si bien ha habido diferentes intervenciones en esta línea por motivos coyunturales ambientales, los últimos años se da una necesidad y línea estratégica diferente que responde a la realidad descrita en el contexto y referida a la movilidad de personas inmigrantes desde Venezuela. Fortalece una línea importante de acción y enfocada a una nueva realidad ajena a lo ambiental y directamente relacionada con lo social y político. Una respuesta humanitaria con soluciones duraderas que apoyan la resiliencia de la población, y que ayuda a la construcción de la paz en el contexto principalmente trasfronterizo (Sucumbíos y Esmeraldas)

### Líneas transversales

En esta planificación se integran cuatro aspectos clave que se alinean con diferentes herramientas institucionales y que garantizarán su transversalización en la cultura, organización y quehacer institucional en Ecuador.

#### Protección del medio ambiente y adaptación al cambio climático

El **cambio climático** es una amenaza emergente considerable, modifica la manera en que debemos considerar la protección del Derecho a la Salud de las poblaciones vulnerables y pone el foco en la necesidad de proteger y mejorar la salud de las generaciones actuales y futuras. Actualmente nos dirigimos a niveles de calentamiento global incompatibles con la salud y el bienestar humano.

La **adaptación al cambio climático** es el proceso de ajuste a los efectos actuales o previstos del cambio climático. La adaptación pretende moderar o evitar los daños y aprovechar las oportunidades. Para este nuevo periodo, se prevé la realización de identificaciones de riesgos ambientales y la integración gradual de medidas de adaptación.

Este Plan Estratégico se alinea con la prioridad sectorial de Medio Ambiente y Salud del **V Plan Estratégico medicumsundi (FAMME)**. En todas las acciones se incorporará el análisis del impacto medio ambiental a corto, medio y largo plazo y se promocionará la salud medioambiental a través de dos vías: todos los proyectos deberán tener en cuenta su

sostenibilidad medioambiental, además de poder hacer proyectos específicos de salud y medio ambiente, impulsando acciones sostenibles que garanticen el respeto por los ecosistemas y la biodiversidad.

También, se incorporarán los aprendizajes del documento **recomendaciones sobre Salud y Cambio Climático** y la **Propuesta de estrategia de Clima y Salud** elaborado por la Comisión de trabajo de Salud y Cambio Climático.

Y, por último, se agregarán las medidas previstas en la **Política de gestión medioambiental de *medicusmundi* (FAMME)** y en consonancia con diferentes principios, entre ellos la protección del medio ambiente como una responsabilidad articulada a través de objetivos y directrices concretas de comportamiento en todos los proyectos, y la reducción de impactos medioambientales generados por el uso y la manipulación de sustancias, el consumo de agua y de energía y la gestión de residuos.

### Enfoque de género

Esta línea transversal se centra en las diferencias de estatus y poder basadas en el género, y considera cómo esa discriminación determina las necesidades inmediatas, así como los intereses a largo plazo, de mujeres y hombres.

En consonancia con la **Política de género e igualdad de *medicusmundi* (FAMME)** y el **Plan Pro equidad de *medicusmundi* Álava/Araba** se garantizará la transversalización del enfoque de género en el próximo periodo a través de la integración de sus nueve principios de la igualdad de género y sus estrategias previstas. Más concretamente, en el diseño de proyectos se prevé partir del análisis de las diferentes condiciones, necesidades e intereses estratégicos de mujeres y hombres, así como de las desigualdades que de ello se derivan en la vida política, económica, cultural y social de las personas.

Y continuando en la misma trayectoria de los proyectos implementados hasta ahora, se integra como línea transversal alineada con el **V Plan Estratégico *medicusmundi* (FAMME)**, en el que se establece que el compromiso por la equidad de género es uno de los ejes de la acción de *medicusmundi* con el objetivo de luchar por la erradicación de las desigualdades de género en todas sus dimensiones, la erradicación de la vulneración de los Derechos Sexuales, Derechos Reproductivos y las violencias machistas, tanto a lo interno de los equipos implicados en Ruanda como en los diferentes proyectos.

### Adecuación y Sostenibilidad

Durante toda la trayectoria *medicusmundi* Álava/Araba en Ecuador se ha velado por la adecuación de las intervenciones y se ha trabajado para garantizar que los objetivos e impactos positivos perdurasen de forma duradera tras su conclusión.

Esta línea transversal asegura una intervención eficaz y de calidad, en consonancia con las condiciones previstas en el **V Plan Estratégico *medicusmundi* (FAMME)**, donde se establece que las intervenciones se adecuarán a las condiciones y necesidades de cada comunidad. Siempre que las condiciones lo permitan, las intervenciones se enmarcarán en las estrategias de reducción de la pobreza y en el apoyo a lo público, con el objeto de incrementar el impacto sobre la población beneficiaria y su adecuada sostenibilidad.

# Líneas de acción

Las dos estrategias marcadas plantearán tres líneas acción con tres tipos de acciones en cada una de ellas.

## Línea 1. Empoderamiento de Mujeres

**Objetivo:** Garantizar los derechos de las mujeres indígenas de comunidades rurales y afrodescendientes de zonas transfronterizas para facilitar su participación en espacios de decisión posicionando sus necesidades estratégicas y prácticas

### Acciones:

- 1.1. Mujeres indígenas formadas y empoderadas en derechos sociales, económicos y políticos de sus comunidades
- 1.2. Fortalecidas organizaciones de mujeres y campesinas en su gestión y participación igualitaria para la incidencia política en los espacios de discusión territorial
- 1.3. Posicionadas necesidades estratégicas y prácticas de las mujeres en los Planes de Desarrollo y Ordenamiento territorial y en la Construcción de Paz

## Línea 2. Fortalecimiento de cadenas productivas agroalimentarias

**Objetivo:** Contribuir a reducir la pobreza y desnutrición en comunidades indígenas y campesinas a través de la producción diversificada y sostenible

### Acciones:

- 2.1. Fortalecidas cadenas productivas para mejorar la economía de las mujeres indígenas y sus comunidades
- 2.2. Personas productoras incrementan su producción de forma sostenible y diversificada
- 2.3. En funcionamiento sistemas de comercialización asociativos con nuevos mercados

## Línea 3. Derecho Humano al acceso al agua potable, higiene y saneamiento

**Objetivo:** Promover el Derecho al Agua y el saneamiento de comunidades rurales e indígenas a través de su acceso seguro y administración de uso comunitario

### Acciones:

- 3.1. Construcción y/o adecuación de Sistemas de Agua Potable [SAP]
- 3.2. Desarrollo de programas de capacitación en salubridad e higiene familiar [lavado de manos, manejo de basura]
- 3.3. Fortalecimiento en Operación, Administración y Mantenimiento [OAM] de operadores/as públicos y dirigentes de las Juntas Administradoras de Agua Potable [JAAP].

## 5. Alienación con las prioridades de desarrollo

Las líneas de acción y prioridades sectoriales y geográficas se alinean con las líneas estratégicas de la Cooperación Española (AECID) desde:

- (1) Fortalecimiento de la Igualdad de Género y en particular, el empoderamiento político social y económico de las mujeres y el fomento de la lucha contra la violencia contra las mujeres. En relación con este objetivo el proyecto se propone el empoderamiento de las mujeres indígenas de diversas nacionalidades respecto a sus derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (DESCA) de acuerdo a sus culturas y cosmovisiones ancestrales, promoviendo sus Agendas de Igualdad y su autonomía económica a través de las iniciativas de piscicultura con la cría de peces endémicos amazónicos.
- (2) Protección del medio ambiente, sostenibilidad ambiental, lucha contra el cambio climático y fomento de la transición ecológica justa. En relación con esta línea estratégica los procesos productivos se realizarán insertas en el ambiente de las zonas de intervención de las propias comunidades a través del uso y manejo sostenible en sus chakras ancestrales.
- (3) Lucha contra el hambre mediante una seguridad alimentaria nutricional y la promoción de sistemas agroalimentarios sostenibles. Las principales acciones, resultados y objetivos se dirigen a la superación del hambre de las asociaciones campesinas y de las mujeres, a través del incremento productivo de forma sostenible deben contribuir al incremento de los ingresos y la disminución de la desnutrición crónica infantil.
- (4) Recuperación económica justa e incluyente que luche contra las desigualdades y promueva la generación de oportunidades, medios de vida y de empleos dignos con especial hincapié en el medio rural, e impulse una transición digital incluyente. Las alternativas económicas adecuadas, justas e incluyentes favorecen la igualdad de oportunidades y la generación de medios de vida en las comunidades rurales, con las unidades familiares campesinas y las mujeres indígenas.
- (5) Enfoque basado en los derechos humanos, en particular entre poblaciones en situación de vulnerabilidad o excluidas (infancia, adolescencia, personas con discapacidad, migrantes y personas que sufran discriminación o violencia por razones étnicas, culturales, de orientación o identidad sexual y de género o de otra índole, incluidas personas LGTBI), promoción de la paz, la diversidad cultural, la democracia y el Estado de Derecho. El enfoque de derecho se encuentra de forma transversal en todas las propuestas, especialmente ahora que el Ecuador está siendo víctima de una crisis de violencia extrema y que tiene una importante incidencia en la provincia de Sucumbíos.

También se establece una vinculación del Plan con los **Objetivos de Desarrollo Sostenible** de la Agenda 2030:

**ODS1. "Fin de la pobreza"** meta 1.1 aumentar ingresos/persona; 1.2 reducir la proporción de personas que viven en pobreza; 1.4 ampliar la cobertura de derechos a recursos económicos y acceso a servicios económicos; 1.5 fomentar la resiliencia de la población más vulnerable.

**ODS3. "Salud y bienestar"** meta 3.3 poner fin a enfermedades transmitidas por agua y otras enfermedades transmisibles.

**ODS4."Educación de calidad"** meta 4.4 aumentar el número de jóvenes con competencias necesarias para acceder al empleo, trabajo decente y emprendimiento y meta 4.5 eliminar disparidades de género en educación y asegurar el acceso igualitario a la formación profesional.

**ODS5. "Igualdad de género"** meta 5.1 Poner fin a todas formas de discriminación contra mujeres y niñas en todo el mundo; meta 5.2 eliminar todas formas de violencia contra mujeres y niñas en ámbitos público y privado y meta 5.a Empezar reformas que otorguen a mujeres igualdad de derechos a recursos económicos, así como acceso a propiedad y control de tierra y otros tipos de bienes como los servicios financieros.

**ODS8."Trabajo decente y crecimiento económico"** meta 8.5. lograr empleo pleno y productivo y trabajo decente para mujeres y hombres, incluidos jóvenes y meta 8.6 reducir considerablemente la proporción de jóvenes que no están empleados y no cursan estudios ni reciben capacitación.

**ODS10."Reducción de desigualdades"** meta 10.1 lograr progresivamente y mantener el crecimiento de ingresos; meta 10.2 potenciar y promover inclusión social y económica, independientemente de edad, sexo, discapacidad, raza, etnia, origen, religión o situación económica u otra condición.

## 6. Coordinación con otros actores del sector

A lo largo de su extensa trayectoria en el país, **medicusmundi** ha desarrollado fuerte alianzas con un compendio de actores que van desde las instituciones responsables de las políticas públicas del país, a organizaciones de la sociedad civil, universidades y redes.

I. Población sujeto	I. Organizaciones / instituciones	I. Financiadores
<ul style="list-style-type: none"> <li>- Mujeres</li> <li>- Colectivos en situación de vulnerabilidad o riesgo</li> <li>- Colectivos invisibilizados</li> <li>- Personas en situación de refugio</li> <li>- Comunidad históricamente marginalizada</li> <li>- Comunidades rurales</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Gobiernos Autónomos Descentralizados (GAD)</li> <li>- Juntas Administradoras de Agua Potable (JAAP)</li> <li>- Asociaciones de personas productoras agroecológicas</li> <li>- Organizaciones de mujeres rurales</li> <li>- Grupo de jóvenes emprendedores y solidarios</li> </ul>	<p><b>Públicos</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- AECID</li> <li>- Elankidetza-Agencia Vasca de cooperación para el desarrollo</li> <li>- Ayuntamiento Vitoria-Gasteiz</li> <li>- Diputación de Álava</li> </ul> <p><b>Privados</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- Parroquias de Vitoria-Gasteiz</li> <li>- Misiones Diocesanas Vascas</li> </ul>

## 7. Seguimiento y evaluación del plan

Se han diseñado nuevas herramientas y mecanismos de sistematización de la información que se integran de manera más realista, orgánica y permanente en la implementación de este Plan Estratégico.

### Planificación anual de convocatorias

En la planificación anual de convocatorias, cada socia local completará una ficha que aterrice cada convocatoria según los criterios estratégicos recogidos en este Plan:

- Zona de intervención.
- Temática.
- Socia(s) local(es).
- Actores potenciales.

medicmundi Álava/Araba cruzará esta información en un solo documento de sistematización que arrojará una fotografía general de eventuales vacíos o desequilibrios que podrán ser corregidos.

### Formulación

Durante la formulación de cada proyecto, la persona expatriada ampliará cada ficha con información cuantitativa sobre los objetivos y resultados que persigue el proyecto en cuestión, cruzándolos con los establecidos en el Plan Estratégico.

### Justificación final

Al cierre de cada proyecto, las socias locales y el equipo técnico completarán un breve cuestionario cualitativo de los resultados logrados que permita medir el cumplimiento del Plan Estratégico e identifique aprendizajes, resistencias, nuevas líneas abiertas.... Los resultados de los cuestionarios se incluirán en la ficha de cada proyecto.

### Comisión Anual de Seguimiento

Recogiendo los datos de los proyectos sistematizados en las etapas anteriores, se elaborará un informe de evaluación cuantitativa y cualitativa del Plan Estratégico que será presentado en la asociación. A su vez, este informe será compartido y evaluado con las socias locales. Tras el análisis del informe, si fuera necesario se valorará la adopción de medidas correctoras.